

LICENCE Economie et Gestion  
Double Licence Mathématiques-Economie  
1<sup>ère</sup> année

Semestre 1 – Session 1 / Contrôle Terminal de Janvier 2017

Matière : Histoire des Faits et Doctrines économiques  
(partie de M. Durr : Histoire des Institutions économiques)

Durée : 1h

Aucun document autorisé

Respectez les consignes de concision : toute réponse trop longue sera ignoré

Rendre une copie spécifique à ce sujet, en mentionnant le nom de l'enseignant concerné

- 
- Question 1 :** En quoi peut-on dire que la révolution néolithique passe entre le chien et le chat, comme animaux domestiques et/ou de « compagnie » ? (5 points / 1 demi-page maximum)
- Question 2 :** Qu'est-ce que le « commerce à la muette » évoqué par Hérodote, également observé et décrit bien plus tard par certains ethnologues ? (5 points / 1 demi-page maximum)
- Question 3 :** Evoquez les éléments du cours sur les économies de l'Antiquité qui peuvent venir à l'appui de la citation suivante (David GRAEBER, *Dettes. 5000 ans d'histoire*, Chapitre 2 : « Le mythe du troc », éditions Les Liens qui Libèrent, 2013, pp. 30-31) :

L'histoire de la dette est donc nécessairement une histoire de la monnaie. Le moyen le plus simple de comprendre le rôle qu'a joué la dette dans la société humaine est de suivre les formes prises par la monnaie et les usages qu'on en a faits au fil des siècles – ainsi que les inévitables controverses sur le sens de tout cela. Mais il s'agit nécessairement d'une histoire de la monnaie très différente de celle qui nous est familière. Quand les économistes, par exemple, parlent des origines de la monnaie, la dette leur vient toujours à l'esprit tardivement. D'abord il y a le troc, puis la monnaie; le crédit ne se développe que plus tard. Même les livres sur l'histoire de la monnaie en France, en Inde ou en Chine ne proposent en général qu'une histoire des pièces de monnaie : ils ne font pratiquement aucune analyse des systèmes de crédit. Depuis près d'un siècle, des anthropologues comme moi font valoir que quelque chose ne va pas du tout dans cette image de la réalité. La version admise de l'histoire économique n'a pas grand-chose à voir avec ce que nous observons quand nous examinons comment se mène réellement la vie économique pratiquement partout, dans les vraies communautés et sur les vrais marchés : ce que nous allons très probablement découvrir, c'est que chacun est endetté envers tous les autres d'une dizaine de façons différentes, et que la plupart des transactions ont lieu sans recours à une monnaie physique.

(10 points / 1 page maximum / Répondez au sujet tel qu'il est formulé : il ne s'agit pas de commenter ou de paraphraser cette citation !)